

# Syndicat Local Pénitentiaire des Surveillant(e)s

## CEA



Maison d'arrêt de  
VALENCIENNES



29 et 30 janvier 2026

Agressions, incendie, blessés, désorganisation : encore deux journées noires à la MA de Valenciennes !

Les 29 et 30 janvier 2026, les personnels de la Maison d'arrêt de Valenciennes ont une nouvelle fois été confrontés à une série d'événements graves, révélateurs du climat dégradé dans lequel nous travaillons depuis trop longtemps.

### 29 janvier 2026 : Encore des blessés lors d'une mise en prévention.

Lors d'un refus de changement de cellule, trois collègues sont intervenus pour placer le détenu en prévention. L'intervention, pourtant menée avec calme et professionnalisme, a viré à la confrontation : Un agent blessé à l'œil, Un autre touché à la jambe.

Tous profondément marqués par la violence et la tension extrême de la situation.

Ces faits, loin d'être isolés, témoignent d'un climat où certains détenus n'hésitent plus à défier l'autorité et à s'en prendre physiquement aux personnels.

Nous saluons le sang-froid et la réactivité des collègues présents, qui ont évité un drame malgré des conditions d'intervention difficiles et un effectif encore une fois insuffisant.

### 30 janvier 2026 : Incendie volontaire et nouvelle agression.

Moins de 24 heures plus tard, une autre journée de tension extrême secoue la détention.

Un détenu déclenche volontairement un incendie dans sa cellule.

Les équipes d'étage et les agents de renfort interviennent rapidement, maîtrisant le feu et mettant tout en œuvre pour garantir la sécurité du bâtiment.

Mais lors de sa réintégration, la personne détenue s'est brusquement retournée et a expédié d'un coup de pied, un ensemble de détritus et autres objets imbibés d'eau depuis l'incendie.

Cet acte a été dirigé vers les personnels présents à la porte.

Le collègue d'étage, placé légèrement en retrait, a pu se protéger à temps, contrairement aux deux autres agents, surpris par la rapidité du geste. Ces derniers ont été atteints par des projections, entraînant leur évacuation vers le service des urgences afin d'y effectuer les examens et tests médicaux nécessaires, la personne détenue ne présentant aucun retour médical connu à ce jour.

Nous tenons ici à souligner le courage exemplaire de l'ensemble des agents engagés lors de cet incident, qui ont fait face à une situation explosive sans moyens suffisants.

Après ces événements en fin de matinée, de ce fait, aucun gradé n'était présent pour encadrer le mouvement promenade de l'après-midi.

Le seul capitaine en fonction se trouvait alors au greffe, mobilisé pour effectuer une tâche administrative liée à un arrivant.

Résultat : le retour de promenade a été retardé de 25 minutes, entraînant une agitation dans le bâtiment Ouest où environ 70 détenus ont tapé de longues minutes sur leurs portes, dans l'incompréhension la plus totale.

**Encore une fois, cette situation illustre le manque de coordination et la désorganisation croissante du service. Les agents subissent au quotidien un sous-effectif structurel et une planification incohérente, sources de stress, de colère et de risques graves pour la sécurité.**

**Le SPS dénonce une situation devenue ingérable.**

**Des postes non tenus, faute d'agents disponibles ou remplacés à la dernière minute.**

**Des gradés ballottés entre plusieurs missions sans présence constante sur les zones sensibles.**

**Des agents de roulement épuisés, contraints de pallier les carences d'encadrement.**

**Une direction déconnectée du terrain, qui ne prend pas la mesure du danger quotidien que vivent ses personnels.**

**Le SPS estime que l'organisation actuelle met clairement en péril la sécurité des agents et ne répond plus à aucune logique opérationnelle.**

## **Nos revendications :**

**Des réponses claires et immédiates.**

**Le SPS exige du chef d'établissement et de la DISP de Lille :**

**Une prise en charge médicale, psychologique et administrative réelle pour les blessés.**

**La présence obligatoire d'un cadre par bâtiment lors des mouvements sensibles (promenades, repas, mouvements vers le greffe).**

**Une revue complète des effectifs.**

**La réévaluation immédiate du dispositif de gestion des arrivants, afin de ne plus détourner les gradés et agents de leurs missions principales.**

**Une communication claire et transparente sur l'organisation interne afin de restaurer la confiance.**

## **Trop, c'est trop !**

**Les agents pénitentiaires de Valenciennes ont toujours répondu présents dans l'urgence, avec courage et professionnalisme.**

**Mais aujourd'hui, ils refusent d'être les variables d'ajustement d'une gestion chaotique, où sécurité et cohérence passent au second plan.**

**Le SPS rappelle que la protection des personnels est une obligation, non une faveur. nous demandons des actes, pas des discours.**

**Les personnels de Valenciennes méritent respect, reconnaissance et sécurité.**

**Le SPS, 100% CEA !**

**A VALENCIENNES, le**

**04/02/ 2026**

**Pour le Bureau local**

**Mail : thierry.tesson@justice.fr  
: julien.cheval@justice.fr**

**site internet : [www.sps-penitentiaire.fr](http://www.sps-penitentiaire.fr)**

